

**CHRISTIANISATION  
de l'INTELLIGENCE**

L'intelligence humaine est ouverture à l'être et à la vérité. Elle est capacité de saisie de soi et des événements, quête de sens et d'ordre, don d'abstraction et d'imagination, source de projets et d'action.

Elle déchiffre l'univers, analyse des situations, lit l'histoire.  
Elle perçoit l'immensité du désir.  
Elle est condition de liberté.

Jamais satisfaite, l'intelligence est toujours en quête. Elle ne saurait être comblée que par la lumière de la communication avec Dieu. Cette lumière nous vient par la Révélation divine et par la Foi.

Resplendissement de la gloire du Père et expression de son être, Jésus-Christ est la Révélation totale de Dieu et de l'homme.

En Lui, toute personne humaine trouve son épanouissement et sa stature, tous les peuples trouvent leur communion et leur destin.

Le but de l'histoire est son Règne qui est, en même temps, vie et salut pour le monde.

La vie éternelle est la connaissance de Dieu, en Jésus-Christ. En Lui, seul, nous pouvons penser, vouloir et agir selon la Vérité.

Le Seigneur a confié sa Parole de Vérité à l'Eglise des Apôtres. Elle est Mère et Educatrice (Mater et Magistra). Elle préserve la Parole de Dieu dans sa pureté et son intégrité. Elle a mission de l'interpréter authentiquement et de la transmettre à travers l'histoire.

Notre intelligence est nourrie par l'Eglise à travers la Liturgie et l'Ecriture lue en Eglise (Magistère). C'est l'Eglise qui guide notre recherche de la vérité.

La Foi et notre intelligence sont en profonde connivence. La foi achève et approfondit l'intelligence. Elle « correspond » aux questions les plus fondamentales.

La Foi, qui est notre réponse libre à la libre Révélation de Dieu, éclaire notre intelligence et toutes ses « œuvres ».

**La Christianisation de l'intelligence** était une idée maîtresse et motrice pour M.M.Eugénie • dans la fondation des Religieuses de l'Assomption. Pour elle, cette action était le grand moyen pour répondre aux urgences de la société dans laquelle elle vivait :

- pour donner à Dieu sa place d'absolu – Créateur et Rédempteur – source et sens originels et constants du monde et de l'humanité à une époque où le rationalisme scientifique menaçait les positions théologiques et philosophiques des catholiques
- pour réparer la rupture grandissante entre la culture et la foi causée par les bouleversements culturels.
- pour transformer les structures politiques et économiques d'une société oppressive des libertés et des pauvres.

**Christianiser l'intelligence veut dire :**

- rendre capable d'aborder toute la réalité sociale et personnelle à la lumière de la VERITE
- révélée dans la personne de notre Seigneur Jésus-Christ, qui est la Parole de Dieu.
- Nous l'accueillons aujourd'hui grâce à la Tradition des Apôtres inscrite dans le Nouveau Testament
- grâce à la Tradition de l'Eglise, relisant les Ecritures et nous offrant la Liturgie.

Christianiser l'intelligence veut dire rendre capable d'aborder toute la réalité sociale et personnelle à la lumière de la FOI chrétienne.

**« Notre affaire est la foi agissante, la foi dominant le jugement, le goût et les affections ». M.M.E. – Lettre 155e-**

Cette Christianisation de l'intelligence est un aspect d'une éducation intégrale dans le sens qu'elle doit illuminer l'être et l'agir de façon que les personnes et les groupes deviennent capables, dans toutes les circonstances de la vie, de donner des réponses évangéliques et cohérentes qui s'expriment non seulement par leurs pensées, leurs jugements, leurs paroles, mais aussi par leurs attitudes et toute leur conduite.

**En somme, le fruit de cette Christianisation de l'intelligence** est une sagesse qui vient de la communion avec la Vérité de Dieu dans le Christ. L'intelligence donc participe à la lumière de Dieu et ainsi a son pouvoir de voir les choses et d'en juger selon ce qu'elles sont en réalité. Cette sagesse, vécue au niveau d'une société (groupe, Eglise) amène à une transformation de cette société entière.

Pour nous donc le but ultime de l'éducation est la connaissance et l'amour de Jésus-Christ et son Règne dans le monde.

Le Christ, « voie, vérité et vie », doit être le fondement de tout projet éducatif.

Dans l'éducation, comme dans l'étude ce qui domine c'est la Foi en un Dieu qui se révèle en Jésus-Christ, qui veut éclairer notre recherche et combler notre intelligence.

La Foi est découverte et choix personnels mais la référence est toujours la Foi de l'Eglise. Notre recherche et notre enseignement se font toujours de l'intérieur de l'Eglise du Christ.

Cela ne lèse pas l'autonomie des diverses sciences, mais elles sont situées dans leurs domaines respectifs et reliées entre elles à partir de la Foi du croyant.

Discerner ce qui est vrai ou faux, bon ou mauvais, suppose non seulement une formation chrétienne solide mais aussi l'exercice continu du sens critique, l'habitude d'examiner les propositions, la purification du cœur, la prière.

L'éducation ne consiste pas dans la quantité de choses apprises mais dans le développement de l'intelligence et du caractère par la vérité. Elle doit rendre la personne et la société plus pleinement et plus purement humaines à l'image du Christ.

Dans l'enseignement M.M.E. ne visait pas un savoir ou un savoir faire qui resterait aux faits, aux techniques. Elle s'intéressait aux grandes questions fondamentales qui travaillent l'homme : son origine, sa destinée, ses devoirs. Son accent est théologique avant d'être moral.

Cependant la formation du caractère est la mesure de notre réussite dans l'œuvre éducative.

L'intelligence est inséparable de la volonté.

La Parole de Vérité est appel à la liberté.

Les idées fortes forment des attitudes et doivent motiver les comportements, les choix et les engagements.

La formation intellectuelle entraîne donc un processus continu et fondamental de conversion selon l'Évangile.

L'éducation doit susciter le zèle de travailler pour le Royaume dans tous les domaines de l'existence personnelle, familiale et sociale.

En Jésus-Christ a été inauguré un nouveau type de relation sociale. Les « conséquences sociales » de la charité évangélique, de la Loi du Christ, sont l'horizon de notre éducation.

L'Étude, une habitude de travail intellectuel sérieux et persévérant (lecture, réflexion, dialogue) est pour nous, Religieuses, de l'Assomption, un grand moyen d'étendre le Règne de, Jésus-Christ.

Elle est une condition nécessaire pour notre œuvre de christianisation de l'intelligence.

D'une part notre amour du Christ nous fait aimer la Vérité pour elle-même. Il faut se nourrir de la vérité de la foi, toujours augmenter son intelligence de la doctrine de la foi. Laisser la vérité prendre possession de nos intelligences et polariser nos affections.

D'autre part l'amour nous pousse à étudier pour le service de la Parole et le service des frères. Nous sommes apôtres.

Il s'agit d'une double fidélité qui n'est qu'une : fidélité au Christ dans sa Parole et dans sa présence au monde. (1).

Mère M. Eugénie croyait que la connaissance de la Parole de Dieu et des meilleurs théologiens à travers la Tradition de l'Eglise, accompagnés d'une formation à la pensée et à l'expression simple et claire, nous donnerait la capacité

- d'aborder les questions de l'homme contemporain
- de discerner et intégrer les éléments nouveaux des connaissances et des cultures en accord avec l'Evangile
- de travailler à trouver des solutions aux problèmes de la société

- Notre vocation requiert de nous

- d'aimer notre temps
- de nous intéresser et de prendre part au dialogue constant entre Dieu et le monde : La quête de sens de la part des hommes et l'imprévisible réponse de Dieu.

Les études approfondies par la prière doivent établir en nous un "sens commun" théologique - une connaissance intérieure de Dieu et de l'humanité - aussi bien qu'un savoir (théologie, anthropologie) de base.

Et en même temps, l'étude maintient en nous une attitude d'ouverture, de dialogue et de recherche. L'amour et la recherche de la vérité nous maintiennent sur la voie de l'ouverture au Dieu plus grand.

"Il faut nous laisser pénétrer par la Parole de Dieu et les enseignements de la foi ; les pensées de la foi doivent dominer toutes les autres, et petit à petit l'invisible l'emporte-en nous sur le visible" (M.M.E. - Chap. 1878)

- (1) Nous voulons déceler et mettre en valeur les "semences du Verbe" cachées dans les cultures. La Foi sera toujours une position critique par rapport aux cultures- (Cf. Ph. ).

Christianiser l'intelligence veut dire :

- rendre capable de vivre sa propre foi en toute conscience de sa richesse (donc en pleine joie et liberté), et d'aborder toute la réalité personnelle et sociale à la lumière de la Foi, c'est-à-dire à la lumière de la Vérité révélée en Jésus-Christ.
- situer toute vérité par rapport au Christ, fondement et mesure de toute connaissance.
- prendre le Christ et le Royaume comme critère de tout jugement.